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“春季采茶片片香 ，春暖花开采茶忙。素瓷

雪色飘沫香，何似诸仙琼蕊浆。 ”从文人墨客到

寻常百姓， 中国人对茶有着特殊的感情和发自

内心的爱。 又是一年茶叶飘香时，清明节前夕，

茶农今年收成如何？茶产业发展怎样？带着这些

问题，记者一行走访了我市部分产茶乡镇。

山青水碧吐新芽 采茶姑娘满山冈

雨后的茶山，空气格外清新。

4

月

2

日，记

者沿着南湾湖弯弯曲曲的旅游公路， 走进满山

茶香的浉河区董家河镇。一路上，只见行行茶树

抽芽吐绿，满目是嫩嫩的绿，如起伏的海浪。 一

垄垄的茶树像一条条的绿龙蜿蜒着， 一块块茶

园如绿色锦缎镶嵌半山坡之上。

在董家河镇车云山村，只见一座座山头上，采

茶姑娘们头顶草帽，腰间系着一个篮子，左右开弓

两手不停。一茎茎清新翠绿的嫩芽，在她们灵巧的

指尖飞舞。 不一会，篮子就躺满了嫩嫩的新芽。

见到我们，采茶工很热情地向记者打招呼，并

让记者帮她们照相。一个来自周口扶沟大约

30

多

岁的包女士说，“物价涨了，我们的工钱也涨了，去

年每采一斤鲜叶

35

元，今年涨了

10

元钱。比我们

茶山高的地方，采一斤鲜叶要

50

元。每天，手快点

的大概能采一斤多，慢点的也就是七八两，但一个

季节下来能挣个一两千块钱。 ”

39

岁的茶农罗华兵告诉记者，他有茶园

20

亩，今年请了

14

名采茶工，他除了要包这些采

茶工一天

70

元的工资外，还要管吃管住和她们

来回的路费，另给每位采茶工买了一份保险。虽

然，靠茶叶每年有七八万元的收入，但这赚到的

都是辛苦钱。

据董家河镇党委书记范正清介绍， 董家河

镇是信阳毛尖茶叶的主要产区， 有著名的 “龙

潭”和“五云山”牌信阳毛尖，著名的车云、集云、

云雾、天云、连云五大产茶名山全部坐落在该镇境内。 全镇茶叶面积

14

万亩，

50

多个茶叶专业村，年产干茶

350

万公斤，产值

10

亿元，全

镇人均年收入

8998

元，其中茶叶收入占人均纯收入

80%

以上。 仅车

云山村就有茶园

3800

亩，年产近

10

万斤干茶。 如今，全村靠茶叶致

了富，

70%

的村民都在乡镇买了房，

30%

的村民在城里买了房。 过去

是电灯电话，而今是户户有摩托车和轿车。

电力“春风”进山来 茶农心里乐开怀

在董家河镇车云山村， 市供电公司浉河区市场部的员工们正在

更换变压器。 镇电业所所长刘忠兵告诉记者，随着茶产业的发展，原

来

100

千伏的变压器，已经不能满足

158

户茶农生产需要。 今天，我

们

6

时许就上山给村里换了台

250

千伏的变压器。

负责安装的总工张连国告诉记者，今年，为确保茶乡春茶生产，

市供电公司专门成立了“春风”志愿服务队，调集

30

多名技术人员，

对

10

千伏董

4

线

371

基杆塔逐基登杆检查，更换绝缘子

8

支，清理

树障

13

处，消除线路缺陷

19

处，安装线路故障指示器

10

组，转移

4

个配电台区负荷

160

千瓦， 从而增强了电力设施抵御强对流天气的

能力，提高了供电可靠性。

他说， 茶乡用电是典型的季节性用电。 炒茶季节里用电量是平时的

10

倍。 每年茶叶上市前，我们就提前预测负荷增长情况，及时增容变压器

和改造供电线路。 今年，公司投入资金近

2000

万元，对

4

个乡镇及

50

多

个村，新增和改造配电变压器

50

多台。

车云山村村主任周树军称，有了电力送来的“春风”，我相信：车

云山的信阳毛尖，一定能飞得更高、更远。

（下转第二版）
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本报讯（记者 秦 旭）

4

月

3

日，市

委副书记张春香到南湾风景管理区对新

型农村社区建设进行调研。

张春香先后来到南湾风景管理区南

湾村新型农村社区和松树坦新型农村社

区建设工地调研。调研中，张春香详细听

取了南湾风景管理区主要负责同志关于

新型农村社区建设情况的汇报， 仔细查

看了社区建设规划图， 对建设具体进展

情况进行了询问并提出指导意见。

南湾村新型农村社区和松树坦新型

农村社区， 是南湾风景管理区依托当地

资源优势， 以发展农家乐产业带动区域

整体经济社会提升为目的， 建设具有基

础设施完善、服务功能齐全、社保体系健

全、特色鲜明的新型农村社区。

在与南湾风景管理区负责同志座谈

时，张春香说，看了南湾新型农村社区建

设后，感觉很好。南湾风景管理区依托旅

游产业这条路子可行， 符合市委提出的

“六结合”要求，下一步在建设中要进一

步整合政策， 借助南湾湖风景名胜区之

名， 发挥河南省农村改革发展综合试验

区建设优势，在细节上下功夫，努力做到

示范引领、出精品。

关于全市新型农村社区建设， 张春

香强调，一要积极稳妥。新型农村社区建

设急不得， 要充分尊重农民的需要和意

愿。二要产业支撑。新型农村社区建设需

要产业支撑，要注意在现代农业、高效农

业、创意农业建设中建社区。三要明确概

念。 要在农民“生活共同体”内涵上下功

夫。四要突出重点。突出“村民自治、功能

配套、管理服务”等重点。五要重在实施。

新型农村社区建设无论是结合旅游产

业，还是结合现代化农业，重在实施。 张

春香最后希望南湾风景管理区要积极整

合资源，发挥旅游、农业、城市优势，建设

好新型农村社区。
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做好延链补链文章 促进集约集聚发展

———访信阳工业城党委书记、管委会主任熊开程

“今年是实施《中原经济区规划》的起步

之年， 也是信阳工业城被批复为省级高新区

的开局之年。我们既肩负着‘中原使命’，也肩

负着‘信阳使命’，必须立足创新，奋发投入二

次创业。 ”一如以往，使命在信阳工业城党委

书记、管委会主任熊开程心里重若泰山。

昨日，熊开程在接受记者采访时表示，目

前全区上下进一步统一了思想认识， 形成共

识。所谓“中原使命”，就是信阳工业城要建设

好省政府赋予的“三个区”。 作为省级重点产

业集聚区，信阳工业城要围绕“四集一转”，加

速优势产业集聚；作为省级高新区，要抓好高

新技术产业发展，提升发展规模、效益和市场

竞争力；作为信阳电子信息产业集聚示范区，

要培育电子信息主导产业， 促进电子信息集

聚集群发展，在全省发挥示范作用。 所谓“信

阳使命”，就是信阳工业城要更多地以站位全

局的眼光“关注工业”，以孜孜不倦的劲头“学

习工业”，以深谋远虑的智慧“研究工业”，以

无微不至的服务“支持工业”，尽快为全市人

民扛回“国家级高新区”的牌子。

“一副身板两重使命，转变观念是当务之

急”。 熊开程说：“与传统开发区相比，高新区

不仅是规模的扩张，更注重提升研发能力，以

创新为引擎，推动产业聚集，形成增长极。 在

认清形势的基础上， 我们确立了新的发展目

标：力争“十二五”末，工业城达到电子信息企

业

200

家以上，实现产值

500

亿元以上，打造

省内一流、 国内知名的消费类电子产品研发

设计制造基地。 ”

“要实现这个目标，有几点至关重要。”熊

开程条分缕析地说：“一是由政策引导型向自

主创新型转变。 过去招商引资主要是政策引

导优惠，今后要着力于体制机制和科技创新。

二是从单一的行政服务向健全公共服务体系

转变。围绕企业搭建培训、融资、人才、孵化器

等平台建设，增强发展后劲。 三是由‘单兵作

战’向‘协同作战’转变，使电子产业园一二期

和相关联的我市罗山等电子产业拓展园区形

成合力、激发动力、迸发活力。 ”

依据《电子信息产业链招商图谱》，信阳

工业城解决了“招什么项目、到哪里去招商”

两大关键问题， 反映了招商引资工作和产业

发展的规律。近年来，工业城实施集群引进计

划，引导同类产业集聚集中，形成了以泛蓝液

晶、激蓝

OLED

、天扬光电、天恒液晶等项目

为代表的智能显示终端产业链； 以星天空数

码、 博仕达通信等项目为代表的智能通讯终

端产业链；以法鼓电声、圆创磁电等台资企业

为代表的电声元器件产业链； 以泛蓝电子家

具、东信蓝光、先歌影音等项目为代表的数码

影音产业链。电子信息四大产业链雏形初显，

液晶平板电视、智能手机等一批“信阳制造”

填补了“河南空白”。 谈及下一步招商引资工

作思路，熊开程说：“根据《图谱》规划，我们围

绕现有企业延链补链

,

注重引进配套项目。 例

如，新引进的河信丰注塑模具、宏嘉电子、陆

骐电子等

3

个项目， 就可为已投产的星天空

数码、 博仕达通信提供手机元器件、 光感芯

片、注塑模具等配套服务，延伸智能通信终端

产业链条。 ”

俗话说，请客容易待客难。 招商引资好

比请客，项目建设好比待客。 信阳工业城在

实践中淬炼出了 “待客之道”。 据熊开程介

绍，春节过后，工业城列出

12

个电子信息类

项目，分续建类项目、新开工项目、前期工作

项目三大类 ，明确任务 、专人负责 、严格考

核，全力推进。一是在项目推进方面。实行一

个项目、一套班子、两项任务、一抓到底，将

重点攻坚项目分包到处级干部，明确科级干

部作为责任人全程跟踪，全面负责“办项目

手续、抓建设进度”两项任务。 （下转第二版）

市领导茶乡访茶情

眼下，正是春茶上市季节。

4

月

3

日下午，

市领导郭瑞民、宋效忠、王道云、李水、郑志强

等深入浉河区浉河港镇、 董家河镇部分茶园、

茶叶加工企业、鲜叶交易市场，了解春茶采摘、

生产、销售情况。

进入浉河港镇，茶山

上遍布采茶人。郭瑞民一

行来到一座茶山上，一边

察看茶叶生长情况，一边

向浉河区负责人了解今

年的茶叶长势、春茶采摘

等情况。 去冬今春天气

好，气温适宜，茶树长势

良好，加之春季茶园管理

得当，茶叶产量、质量普

遍高于往年。自

3

月下旬

春茶开采以来，浉河区已

生产干茶近

65

万斤。

随后，郭瑞民一行又

前往文新茶叶公司、信阳

毛尖集团等茶叶加工企

业察看春茶生产加工情

况。 文新公司生产车间

内，机器轰鸣，杀青机、理

条机、烘干机、风选机等

一条完整的茶叶生产线

正在四、五个工人师傅的

操作下紧张运行着。信阳

毛尖集团的一个加工厂

正紧锣密鼓地进行红茶

生产。 “茶叶原料是否充

足”、“春茶市场行情怎么样？”郭瑞民向企业负

责人详细了解生产准备、外部订单情况、企业

对市场的预测等， 鼓励企业充分做好生产准

备，开拓市场，服务茶农，为信阳茶产业发展和

茶农增收作出贡献。

茶叶开采期间，茶园边、马路旁，常常会自

发地形成一些鲜叶交易市场。在董家河镇胡湾

村村口，就有一个这样的临时交易市场。 郭瑞

民等来到正在收购鲜叶的茶农陈家春的摊位

前，和他亲切交谈：“你收的鲜叶多少一斤？ 收

了几天了？ 一天收入多少啊？ ”

“我收个把星期了， 小山茶鲜叶，

60

元至

80

元一斤，大山茶鲜叶

120

元至

130

元一斤。

收了自己加工，这段时间买新茶的人多，我加

工后直接到市场上卖。 ”

接着， 郭瑞民又与其他收茶叶鲜叶的老

板、卖茶叶鲜叶的茶农交谈，了解茶叶行情、茶

农收入情况。 郭瑞民指出，要切实保护好农民

的利益，保护好农民种茶的积极性。 现在正值

茶叶生产的黄金季节，抓好当前的生产事关全

年，各级各部门要有针对性地积极提供多方面

的服务，努力扩大产量，增加农民的收入。同时

要支持茶企业更好地发挥龙头作用。茶产业的

发展，最终取决于市场竞争力，说得直接一些，

就是我们生产的茶是否卖得出去、能否卖得更

多。 而做到这一点，需要茶企业在开拓市场上

狠下功夫。 开拓市场不是件容易的事情，一定

要采取有效措施，支持茶企业做大做强，做响

品牌， 进一步提高产品质量和市场占有率，从

而推动我市茶产业更好更快发展。

市委办公室、市委农办 、市农业局 、市茶

办、市供销社、市工商局、市质监局及浉河区等

单位负责同志一起参加调研。

图为郭瑞民与茶农陈家春亲切交谈时的情景。

本报记者 卢小龙 见习记者 高晶晶 摄

浉河区首个家庭农场成立

本报讯（马成祥 文淑贞）

日 前 ， 浉 河 区 首 个 家 庭 农

场———青石岭家庭农场在浉河

工商分局正式注册成立。

该农场位于浉河区柳林

乡塘埂村最东端，是浉河区第

一家，也是全市第一家在工商

部门注册登记的以茶叶种植

加工销售为主 ， 附带发展养

鸡、 养猪等畜禽养殖产业，以

家庭成员为主要劳动力的家

庭农场。 农场茶园总面积

500

亩，预计年产优质干茶

500

余

公斤 、 年销售收入近

100

万

元。 农场经营者翟和平及家人

是地地道道的当地农民，翟和

平曾获得柳林乡炒茶比赛第

三名。

□

本报记者 赵雪峰

春天里，“全军绿色营区”———信阳军分区营院内风景格外艳

丽，处处绿意盎然，鲜花斗艳，漫步其中，让人心旷神怡。 图为昨日

官兵们在营院内休闲娱乐时的场景。

孙明江 冷 鹏 摄

□

本报记者 卢小龙 见习记者 高晶晶

24

2012

年

3

月落户明港产业集聚区的河

南中联公司

200

万吨钢材深加工项目， 一期

工程总投资

12

亿元，已建成生产线

12

条，累

计实现主营业务收入

9.24

亿元、 利税

4165

万元。预计二期工程全部建成投产后，可实现

年销售收入

120

多亿元、利税

6

亿余元，可新

增就业岗位

1500

余个。图为昨日该公司工人

在车间里紧张工作时的情景。

张万斌 摄


